



Feria de cifras

Hay un lío con las cifras de homicidios en México. Lo hay al menos para este columnista, aficionado a las cifras pero inexperto en ellas.

El lunes de la semana pasada el procurador general de la República, Eduardo Medina Mora, dio una conferencia de prensa ante corresponsales extranjeros en la que comparó las cifras de homicidios de México con otros países.

Según el reporte de *MILENIO*, las cifras del procurador fueron que en México se cometían 11 homicidios por cada 100 mil habitantes. En Estados Unidos, 10; en Colombia, 30; en Brasil 40; en Guatemala, 50.

Escribí una columna sobre la cifra asombrosamente baja de México en medio de la fiesta de sangre de los *narco*s y concluí que, dada la impunidad casi absoluta del crimen de homicidio en nuestro país, vivíamos en un país comparativamente poco violento.

Mi querido amigo y colega de diarismo Sergio Sarmiento me envió un correo corrigiendo esas cifras, con una muy buena fuente. Escribió Sergio:

"En el segundo Informe de Gobierno se dice que en 2007 hubo en México 28,877 homicidios. Esto es 26 por cada 100 mil habitantes (no 10 como yo decía). La tasa de Colombia ha bajado de más de 60 a 18 homicidios por 100 mil habitantes (no a 30, como yo decía en mi nota). España

tiene 1.5, según la página de internet Nationmaster." Publiqué las correcciones de Sergio señalando que no desmentían del todo mi argumento, pero casi.

Ahora tercia en las cifras otro amigo querido, muy respetado director del Instituto Ciudadano de Estudios sobre la Inseguridad, Luis de la Barreda Solórzano, para decir:

"Pues no, Sarmiento está equivocado. La cifra total de homicidios dolosos (intencionales) en México en 2007 es de 10,291, lo que equivale a 9.7 por cada 100,000 habitantes. La cantidad que maneja Sarmiento incluye también los homicidios culposos (imprudenciales)".

"Lo más sorprendente", sigue De la Barreda "es que ahora en México se mata mucho menos que hace 10 años: en 1997 la tasa de homicidios dolosos era de 17.6. La tendencia mundial apunta a una disminución.

"Volvamos al presente: donde menos se mata dolosamente es en Yucatán, que está al nivel de los países más seguros: 1.5 homicidios por 100,000 habitantes. Donde más se mata con dolo es en Sinaloa (28), Oaxaca (26) y Guerrero (25). Este tercer lugar me recuerda la frase 'Un guerrerense te mata, un yucateco no te deja vivir'", sentencia injusta en su segunda parte, pues la mayoría de los yucatecos que conozco son simpáticos y amables". ■M

acamin@milenio.com

